



ONG "JEUNESSE ANTONIENNE TOGOLAISE" (J.A.TO.)

Agrément N° 465/ MCDAT/2008.04 BP. 97 Lomé 04. Tél. 70 44 74 57/ 90 08 07 53, Dangbessito (canton de Zanguéra)

E-mail: jatolome@yahoo.fr

RAPPORT D'ACTIVITES DE 2022





J.A.TO, UN SOLEIL PANS TA VIE

2

SOMMAIRE

		Page	е
I.	INTRODUCTION ACTIVITES DEVELOPPEES	•••••	3
1.1.	Admission des filles		3
1.2.	Activités socio-éducatives		4
1.2.1.	Causeries éducatives	••••	$\overline{4}$
1.2.2.	Sorties éducatives	•••••	5
1.2.3.	Autres activités socio-éducatives	••••	5
1.3.	Relation avec les familles	•••••	6
1.4.	Activités de scolarisation	•••••	6
1.5.	Prise en charge psychologique et		
	sanitaire	••••	7
1.6.	Réintégration familiale	••••	8
II.	PARTICIPATION AUX ATELIERS		
	ET REUNIONS	•••••	8
III.	VISITES	•••••	9
IV.	NOEL 2022	•••••	10
V.	DIFFICULTES	•••••	11
VI.	PERSPECTIVES	•••••	11
VII.	REMERCIEMENTS	•••••	12
	CONCLUSION		12

INTRODUCTION

Dans deux (2) ans, et plus précisément le 1^{er} Mars 2025, le FOYER ANTONIO célébrera ses 20 ans d'existence.

A ce jour près de 200 filles sont passées par ce centre et ressorties, pour la plupart, guéries de leurs blessures intérieures et prenant leurs vies en main. Le nombre peut sembler moins grand car JATO met plus l'accent sur la qualité de l'accompagnement que la quantité. Etant un centre résidentiel de long séjour et n'ayant qu'une capacité d'accueil de 20 filles, le temps de séjour de certaines filles dépasse parfois 8 ans. Elles sont accompagnées jusqu'à l'obtention du CEPD, du BEPC et maintenant du BAC.

Certaines ont terminé leurs études supérieures ou formations professionnelles et sont en fonction. D'autres sont mariées et ont fondé des familles.

JATO a connu des hauts et des bas au cours de toutes ces années, mais a toujours tenue bon.

2022 n'a pas été du reste à cause de la crise qui secoue le monde actuellement. L'espoir étant l'essence de l'être humain et la grâce de Dieu surabondant tout, les activités de JATO se sont poursuivies et l'année s'est terminée sur une note positive.

En voici les résultats dans les lignes ci-dessous.

I- <u>ACTIVITES DEVELOPPEES</u>

1.1. Admission des filles

Le Foyer Antonio a admis trois (03) nouvelles filles à la rentrée scolaire 2022-2023. Agées de 10, 12 et 15 ans, elles sont inscrites au CE1, CM1 et 5ème. Parmi elles, une est orpheline de mère et le père est porté disparu. Cette dernière ne fait que l'école buissonnière et des fugues répétitives d'où son retard scolaire (12 ans au CE1). Les deux autres sont issues de familles où les pères exercent toutes sortes de violence sur elles. Ceci engendre des fugues et certaines instabilités chez ces filles. Le Foyer Antonio leur offre un cadre qui va favoriser leur sécurité et leur stabilité.

L'effectif total des filles en fin 2022 est 16 dont l'âge est compris entre 08 et 18 ans. Il y a 1 lycéenne (1ère D), 8 au collège (4 en 3ème, 1 en 4ème et 3 en 5ème) et 7 au primaire (2 au CM1, 1 au CE2 et 4 au CE1).

1.2. Activités socio-éducatives

JATO s'appuie énormément sur les activités socio-éducatives pour amener les filles à vivre les réalités d'une vie familiale à travers l'apprentissage des règles et codes sociaux et la participation active aux activités ménagères.

1.2.1. Causeries éducatives

C'est l'une des principales activités du Foyer Antonio qui s'anime chaque mercredi soir. Les thèmes de causerie sont choisis au cours des réunions hebdomadaires de l'équipe éducative et certaines fois sur propositions des filles. Les thèmes proposés par les filles sont préparés et animés par elles-mêmes sous la supervision de l'éducatrice en service. La causerie éducative permet aux filles de comprendre les réalités de la vie, de savoir comment vivre en société et comment faire pour réussir dans la vie. Elle a un impact positif sur leurs comportements. Les filles comprennent également l'importance du respect des règles de la société et arrivent à surmonter les difficultés de leur vécu quotidien.

Les thèmes discutés au cours de 2022 sont les suivants :

- ♦bilan des congés et engagements pour la nouvelle année,
- ♦définition du deuil et les différents types de perte,
- ◆comment gérer la perte d'un parent,
- ♦les opportunités à saisir pour gérer la perte,
- ◆prévention des MST/VIH et grossesse précoce,
- ♦les méfaits du tabac de la drogue et de l'alcool,
- ♦le respect mutuel,
- ♦respect de son environnement,
- ♦l'importance de la célébration de la journée internationale de la femme,
- ♦la gestion familiale et la vie chère,
- ♦comment vivre en communauté,
- ♦les métiers d'avenir,
- ♦l'importance de l'écoute des enfants par les parents,
- ♦l'orgueil,
- ♦la jalousie,
- ♦l'envie,
- ◆les atouts et les inconvenants des nouvelles techniques de l'information et de la communication sur les jeunes,
- ♦responsabilité des actes posés.
- ♦l'excellence;
- ♦hygiène générale;
- ♦comment faire pour être meilleure;
- ♦la gestion des menstruations;
- ♦la prudence;

- ♦l'amour de soi;
- ♦la rigueur dans le travail.
- ♦comment se protéger soi-même pour ne pas être victime d'agressions

1.2.2. Sorties éducatives

Après deux ans de restrictions et de confinement, il était de bon ton d'offrir une sortie récréative et éducative aux filles.

Ainsi une sortie sur Agbodrafo a été effectuée le 4 juin 2022. Cette sortie a permis aux filles de connaître la maison des esclaves, le Lac Togo et l'hôtel « Au Royaume » de l'artiste togolais King Mensah.

La journée s'était soldée par un pique-nique et jeux à la plage.

Les filles étaient très contentes et satisfaites de la sortie!





















1.2.3. Autres activités socio-éducatives

Cette année, de manière spécifique et expérimentale, le Foyer Antonio s'est exercé à la fabrication du gari pour la consommation des filles.

Les autres activités qui s'exécutent quotidiennement (ménage, lessive, cuisine, jardinage etc), hebdomadairement et/ou sur programmation (jeux, musique, émissions télé, danses modernes, danses traditionnelles au rythme de djembe, contes et devinettes, lecture collective, dessin, perlage, etc) se sont poursuivis pour l'épanouissement des filles.

La soirée vie de groupe qui se tient tous les vendredis soirs permet d'évaluer, sur tous les plans, la semaine qui s'achève et d'adopter de nouvelles résolutions pour la nouvelle semaine.























1.3. Relations avec les familles

Le préalable pour l'admission d'une nouvelle fille est la rencontre avec sa famille (père, mère, grand-mère, grand-père, oncle, tante ou tuteur/trice) de l'enfant afin de comprendre les raisons de la sollicitation de son placement. Cette rencontre peut se faire au domicile des parents par l'équipe de JATO ou au centre. Ceci permet aux parents de comprendre la nécessité de maintenir la relation avec l'enfant et le Foyer afin de garantir une bonne réintégration familiale dans le futur. C'est dans cette optique, également, que les filles rentrent en familles pendant les congés et les vacances.

Des rencontres collectives et/ou individuelles sont organisées avec les parents et/ou tuteurs pour discuter de tout ce qui concerne la vie et l'avenir de leurs enfants. Ces rencontres sont également des occasions pour renforcer la parentalité positive.

Des visites à domiciles sont effectuées périodiquement (durant les vacances surtout) par l'équipe éducative.

Des appels téléphoniques sont autorisés aux parents dans le but, toujours, de maintenir les liens qui sont le socle d'une réintégration familiale réussie.







1.4. Activités de scolarisation

On ne le dira jamais assez, l'éducation scolaire demeure un levier fondamental pour le projet d'avenir de tout enfant. C'est dans cette optique

7

que JATO fait de la réinsertion scolaire une priorité. Toutes les filles accueillies sont inscrites à l'école.

Les suivis permanents dans les établissements scolaires et les rencontres périodiques avec les enseignants permettent d'évaluer les difficultés de chaque fille afin de lui apporter le soutien adéquat pour son évolution.











RESULTATS DE FIN D'ANNEE SCOLAIRE 2021-2022

N°	Prénoms	Age	Etablissement	Classe	Résultats	Rang	Passe	Reprend
			fréquenté		annuels	occupé	au/en	la classe
1	GLORIA	15	LYCEE	2 ^{nde} S	11 ,81	22eme	1ere	
			ZANGUERA					
2	AGNES	17		3e	155	BEPC	2 ^{nde}	
					points			
3	VALERIE	15		4e	12,51	10è	3e	
4	PASACALINE	15		4e	12,27	6è	3e	
5	INES	15	CEG	4e	11,26	9è	3e	
6	DELPHINE	17	KLIKAME-	4e	9,62	42è	3e	
7	BLESSING	16	ZANGUERA	4e	8,40	56è	-	oui
8	NOELIE	17		5e	12,11	14è	4e	
9	NATHALIE	15		6e	13,75	5è	5e	
10	FLORENCE	14		6e	10,76	26è	5e	
11	FLORENTINE	15		6e	10,22	31è	5e	
12	ROSINA	17		6e	7,30	59è	-	oui
13	CREPINE	15		CM2	74,50	CEPD	6e	
					points			
14	ODILE	14	EPP	CM1	51 points	50è	-	oui
15	DEBORAH	15	DANGBESSITO	CE2	70 points	19è	CM1	
16	CHERITA	10		CE1	71 points	8è	CE2	
17	ABIGAEL	8		CP2	75 points	7è	CE1	
18	CARINE	8		CP2	75 points	7è	CE1	
19	INGRID	8		CP2	54 points	32è	CE1	
20	LELENDA	8		CP2	53 points	5è	CE1	

Le tableau révèle 85% de réussite.

1.5. Prise en charge psychologique et sanitaire

L'accompagnement psychologique est permanent. Il se manifeste par des entretiens individuels ou de groupes. Le psychologue est présent au Foyer deux fois par semaine. Des orientations sont données également aux J.A.TO, UN SOLEIL PANS TA VIE

S

éducatrices dans la gestion de certains cas spécifiques. Tout est mis en œuvre pour permettre aux filles de retrouver leur équilibre sur tous les plans.

En ce qui concerne la prise en charge sanitaire, un médecin pédiatre nous conseille et nous oriente pour les petits bobos et consulte pour les cas graves. Une boite à pharmacie est permanente pour les petits soins.

1.6. Réintégration familiale

Admise au Foyer en 2014, en classe de CP2, Agnès a été réintégrée en famille après 8 ans de séjour et après l'obtention de son BEPC. Six autres filles ont été réintégrées au même moment dont Crépine qui a obtenu le CEPD et devait poursuivre le collège auprès de son père. Parmi les cinq restantes, Lelenda, Odile et Florence ont été récupérées par leurs mères chez qui elles poursuivent les classes. Les deux autres (Blessing et Rosina) se sont orientées vers la formation professionnelle (cuisine et coiffure). JATO, ne coupe pas les liens tout de suite après la réintégration des filles. Les appels téléphoniques, les visites à domicile, les entretiens avec les parents se poursuivent dans le but de maintenir les liens renoués entre parents et enfants.

II- PARTICIPATION AUX ATELIERS ET REUNIONS

Les membres de l'équipe ont participé à deux réunions des parents d'élèves du collège. La première portait sur le bilan de l'année précédente, sur les dispositions à prendre pour soutenir les élèves sans violence et sur le renouvèlement du bureau des parents d'élèves; la seconde avait pour objectif de solliciter la participation les parents dans la construction des bureaux pour la direction de l'établissement.

Ils ont participé également à deux ateliers. Le premier en date du 28 Juin 2022 avait pour thème « élimination des pratiques affectant les enfants : progrès sur les politiques et pratiques depuis 2013 » et était organisé par l'expertise France en collaboration avec la direction préfectorale d'Agoe-Nyevé.

Organisé par SOS Villages d'Enfants en collaboration avec RESAEV Togo, le second atelier s'est tenu le 3 Novembre 2022. Ce dernier était un atelier de vulgarisation des documents cadres de la protection de l'enfant, en l'occurrence le Code de l'Enfant, les Lignes Directrices Relatives à la Protection et Remplacement pour les enfants et les Normes et Standards

Applicables Aux Structures d'Accueil et de Protection des Enfants. Le but étant de contribuer à amener les acteurs à améliorer la qualité de la prise en charge des enfants vulnérables suivant le cadre légal défini en la matière.

III- VISITES

Les visites des partenaires et des bonnes volontés est un moment de privilège pour JATO, ses bénéficiaires et toute son équipe. Ces visites dénotent de l'intérêt que les partenaires financiers, techniques et les bonnes volontés portent aux actions de JATO.

En 2022, nous avons reçu la visite d'un groupe de 9 jeunes d'un lycée de Bretagne en France. Ces jeunes, préparant leur BAC dans le domaine du service à la personne, étaient accompagnés de 2 de leurs enseignants dont l'un est membre de l'ONG GAIA (Groupement d'Actions et d'Initiatives pour l'Afrique). Ils étaient au Togo pour 2 semaines de stage à Kara. Ils étaient donc venus connaître JATO et son centre avant de regagner la France.







Le Foyer a reçu également la visite d'un couple voisin vivant en Amérique et leur ami de l'Association Togo Kid's Hope qui étaient en séjour au Togo. Les plus petites du Foyer avaient tissé des liens d'amitié avec leurs enfants. Ceci les avait motivé à venir voir ce qui s'y fait.



Le groupe de Jeunes Femmes LEAD(HER)S était passé causer avec les filles sur la vie de la jeune fille qui aspire à être un leader.

Le même groupe était revenu une seconde fois partager un repas avec les filles.













IV- <u>NOËL 2022</u>

Malgré la crise économique, la Noël de 2022 a été plus que parfaite pour les enfants du Foyer Antonio.

La fête a débuté le 21 Décembre par la participation à « Noël pour tous » organisée par l'ONG Act Togo. Il faut souligner que ce « Noël pour Tous » était suspendu au cours des deux précédentes années à cause de la pandémie.









Le 24 Décembre, c'était la Noël au Foyer. La fête de Noël est célébrée au Foyer Antonio, de façon particulière, tous les ans. Cette année, les filles ont présenté un Sketch sur les conséquences de la désobéissance. S'en sont suivis le karaoké, le partage du repas de fête, la recherche des cadeaux sous le sapin et enfin la réjouissance générale.



Le 26 Décembre, le Foyer Antonio et ses pensionnaires ont eu l'insigne honneur d'être invités par leur voisin, l'international Fodoh LABA. Dans

l'après-midi à 14h30, les filles, parées dans leurs belles tenues étaient les premières à arriver sur les lieux où les ont rejoints d'autres invités en l'occurrence les enfants du « fan club Fodoh LABA ». Le public avait été bien égayé par les prestations d'un artiste chanteur et de deux humoristes. Les enfants du fan club ont lu un discours de remerciements à l'endroit du joueur suivi du mot de reconnaissance de la Directrice de JATO/Foyer Antonio. La soirée avait pris fin par un repas et la remise des cadeaux aux enfants.











La fête de Noël 2022 a été simplement fantastique!

V- <u>DIFFICULTES</u>

Les difficultés demeurent d'ordre financier, surtout dans ce contexte de crise mondiale.

Il y a également la complexité même de l'accompagnement et de la prise en charge de notre groupe cible.

Certains membres du personnel ont été sérieusement secoués par la maladie avec hospitalisation et intervention chirurgicale.

VI- PERSPECTIVES

Les perspectives pour l'année 2023 :

- Mettre sur pied le projet d'élevage des porcins sur la ferme de Gapé avec tous les travaux préalables (Forage, logement du couple surveillant, etc).
- Protéger la dalle des dortoirs qui est fissurée et laisse couler l'eau.
- Traiter le sol de l'espace qui sert de jardin potager du Foyer et l'enrichir de fumier afin d'améliorer et accroitre le rendement.
- Doter le centre des chaises et tables de bonne qualité pour les études et pour la réception des invités.
- Acheter des vélos pour nos futures lycéennes.

VII- REMERCIEMENTS

Le CA, la Direction, les membres du personnel et les filles de JATO voudraient exprimer leur profonde gratitude à:

- ▼ L'Association Espérance et Partage
- ♥ Goto Togo
- ▼ Madame la Ministre de l'Action Sociale, de la Promotion de la Femme et de l'Alphabétisation
- ♥ Monsieur KABASSIMA Martial
- ♥ Rotary club Lomé Zénith
- ♥ Rotary club de Sablé-sur-Sarthe et en particulier mesdames Isabelle LAMBERT et Maryse MEANCE
- ♥ L'International LABA Fodoh
- ♥ Groupe de Jeunes Femmes LEAD(HER)S
- ♥ Curé de la Quasi-Paroisse Sainte Famille de Nazareth de Dangbessito
- ♥ Monsieur AYEVA Israfilou de l'Association Grandir Dans la Joie (AGDJ)
- ♥ Couple AMOUZOU Mekaeli et Caca
- ♥ Monsieur AKPOKLI Serge de Togo Kid's Hope
- ♥ Monsieur KAO Mathias

CONCLUSION

Comme disait un auteur, « une bonne éducation est le plus grand bien que vous puissiez laisser à vos enfants ». C'est cet objectif que JATO s'est fixée en ouvrant son centre, il y aura bientôt 20 ans.

Malgré les années et leurs lots de problèmes (crises sociopolitiques nationales, crises économiques mondiales, pandémies, etc) JATO continue d'œuvrer, avec la grâce divine et l'appui de ses partenaires, pour l'éducation et l'émancipation de la jeune fille togolaise en général et en particulier celle en situation difficile.